

Editoriales y Opinión

07 de julio
del 2022

El Runrún

Por Alejandro Wong | @wonnlopez

Viene a Fresnillo la secretaria de Seguridad

Aún no se la perdonan a Uswaldo Pinedo

La masacre de cinco personas en una cantina de Fresnillo, el reclamo del cantante y diputado federal **Marco Flores** por el asesinato de su chofer y otros sucesos violentos ya retumbaron hasta Gobierno Federal. Y por eso hoy estará en Fresnillo la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, **Rosa Icela Rodríguez Velázquez**. Estará por ahí de las 10 de la mañana en sesión del consejo de seguridad, junto con el gobernador **David Monreal**. Están convocando a más de medio gabinete, el fiscal **Murillo** y mandos de seguridad federales. Hay especulaciones sobre la permanencia de **Adolfo Marín** como secretario de Seguridad estatal y qué tanto respaldo o críticas recibiría por parte de Rodríguez Velázquez.



ROSA ICELA RODRÍGUEZ, funcionaria federal.

Pactan con la NG, no con Uswaldo
Una cosa es que el sindicato de salud que dirige **Norma Castorena** haya llegado a un acuerdo con **David Monreal**, y otra que estén perdonadas las ofensas y diferencias que se tuvieron con **Uswaldo Pinedo**, secretario de Salud. Lo importante para Norma es que ya se destrabó el conflicto por las 450 plazas que se ocuparán para el Hospital de la Mujer de Fresnillo, y que será operado por el IMSS. El convenio establece que se contemplarían 118 cambios de adscripción para este hospital y habrá un acomodo ordenado del resto del personal que se asigne, privilegiando antigüedad y méritos del personal, tanto de los que vengan de la SSZ como del propio IMSS, del que por ahora se contemplan 18 cambios de adscripción. "Todos cabemos", dice la dirigente sindical. Su gente celebró el acuerdo y ya liberaron el plantón que tenían en el hospital. Están conformes y dejaron de ser un obstáculo para que **Zoé Robledo**, director general del IMSS, proceda a la operación del hospital. Pero nada de eso tiene que ver con las acusaciones de duplicidad de funciones contra Uswaldo Pinedo y el resentimiento que le guardan algunos sindicalizados. Ese asunto se manejará en otra cancha..

Sarita se fortalece

Ayer en la capital se llevó acabo el

arranque de la colecta Juntos Podemos más 2022 por parte de los directivos de la Cruz Roja estatal. En el evento rindió protesta la señora **Sarita Hernández** como presidenta honorífica de la Cruz Roja. Al momento de dar su mensaje se mostró fuerte y decidida a trabajar para ayudar a Zacatecas. Para la mayoría de los asistentes era la primera vez que la escuchaban dar un mensaje. Aunque el evento organizado por la Nueva Gobernanza no logró el quórum que esperaban salió bien después de 2 años de que no hubo colecta a causa de la pandemia.

Lo que vale la pena

No solo el cuidado del agua es lo que le está preocupando a la SAMA. Su titular **Susana Rodríguez** trae proyectos interesantes de reforestación y cuidado al medio ambiente, en los que se están incluyendo jardines polinizadores para la conservación de especies. Este tipo de acciones cobra cada vez cobra más relevancia en agendas globales y eso lo tienen



SUSANA RODRÍGUEZ, titular de la SAMA.

muy claro la secretaria. Ha Por lo pronto, en SAMA prepararían el listado de obras de infraestructura de agua para el informe.

Runrunazos

Cuenta la leyenda que entre los integrantes de la Junta Directiva del

Isstezac han surgido diferencias entre **Ignacio Sánchez**, director del instituto, y el secretario de Finanzas, **Ricardo Olivares**, junto con **Ruth Angélica Contreras**, coordinadora de Planeación. Estos dos últimos formaron un equipo que es el que más cuestiona los planes de Nacho Sánchez. ** Cuentan las crónicas de la UAZ que alguna vez la doctora **Mariana Terán** organizó una colecta para apoyar al académico **José Enciso Contreras**, también director de la Unidad de Investigaciones Histórico-Jurídicas del Poder Judicial en Zacatecas. Pero esa colecta no cayó muy bien en los círculos académicos. Un profe le preguntaba al otro.

- ¿Y tú vas a cooperar?
- No, ¿cómo crees?
- ¿Por qué no?
- Ese gana más que tú y yo juntos.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

¿Pacto social contra la violencia?

El obispo católico de la diócesis de Zacatecas **Sigifredo Noriega** propone un pacto social que incluya a los capos del crimen organizado. Su postura es esencialmente coincidente con los sacerdotes cuyas feligresías son en alguna proporción base social cautiva del narcotráfico y por lo tanto, son testigos de la complejidad del fenómeno. En mi opinión, posturas como la referida evidencia disposición de un sector de la iglesia a ser parte de la solución.

No habla, pienso yo, desde el elitismo conservador socialmente insensible que distingue a otro sector del alto clero.

¿Las bandas criminales tienen iniciativa social? La pregunta parecerá absurda a quienes las conciben integradas por "malos" por vocación, sádicos asociados para experimentar placer matando, despedazando y valiéndose del miedo para someter, así induce a pensar la narrativa dominante, sin embargo, abundan casos como el de la familia michoacana prohibiendo en territorios bajo su control consumir cristal o fentanilo, otras que limpian de abigeos donde se asientan. En la sierra de San Ignacio en Sinaloa, con ganancias del narcotráfico introducen electricidad y agua potable en pueblos olvidados. **Ossiel Cárdenas**, actualmente preso en Estados Unidos, celebraba el día del niño patrocinando eventos en el estadio deportivo y obsequiando juguetes.

En comunidades y colonias de Zacatecas en el pasado reciente se han repartido productos alimenticios, ropa y zapatos, entre otras mercancías sustraídas de trailers que pasan por la entidad, comunidades rurales recibían maíz que en la estación de Cañitas arrebataban de trenes, como en otros rumbos del país.

Es legendaria la religiosidad de temibles capos como el fundador de los Zetas, **Heriberto Lazcano** y el clan de los Arellano Félix, religiosidad de la que tuvimos constancia cuando **Carlos Cabrero**, ahora Arzobispo de San Luis Potosí, mismo que en su carácter de obispo de Zacatecas fue interceptado por un grupo armado cuando se trasladaba a Montescobedo, Zacatecas y dejado en paz debido a que por su alzacuellos se percataron de su investidura, algo semejante le ocurrió al obispo Sigifredo por la parte jalisciense del mismo rumbo.

Nada de lo que es humano les es ajeno, sufren, gozan, temen, desean, aman y odian, para descifrarlos existen ciencias como la criminología, la sociología del delito, la psicología.

Gasolina al fuego

Durante muchos años, el gobierno no se ocupó de que el monopolio de la legítima violencia que la constitución le confiere se ejerciera dentro de los límites plasmados en el orden jurídico, presidentes de la república, gobernadores, procuradores y

jueces nada hicieron para prevenir y castigar torturas, ejecuciones extrajudiciales, secuestros y desapariciones cometidos por policías, soldados y marinos. Los Zacatecanos nunca vimos a nuestros gobernantes salir en defensa de las víctimas de policías federales a las víctimas de Estancia de ánimas, Villa Gonzales Ortega ni a las víctimas de la marina en San José de Lourdes, Fresnillo, ni de las personas asesinadas por soldados en Villa de Coss y Calera ni a diputados abordar estos temas en tribuna o líderes partidistas condenar estos crímenes cometidos por los encargados de combatir a criminales, no es casual la brutal revelación de la tortura planificada por el gobierno de Aguascalientes entre el 2010 y 2014 que recién hace el **Alto comisionado de derechos humanos de la ONU** (abyectamente silenciada por la gran prensa).

La tortura practicada por las autoridades infunde odio a quienes la experimentan en carne propia o de seres queridos.

Al practicar la brutal violación de derechos humanos como política fallidamente disuasiva, el gobierno mexicano envileció aún más la moral de los delincuentes y los convirtió en bestiales operadores capaces de crueldades inenarrables dispuestos a perder la vida antes de ser sometidos a la crueldad bestial de "la autoridad".

La guerra que inicia **Calderón** se convirtió en carnicería de pobres contra pobres y en grandes ganancias de miembros de las élites de ambos lados.

Políticos en altos cargos y altos jefes de los agentes del orden se hincharon de dinero, algunas actividades económicas encuentran estimulantes fuentes de créditos blandos, el lavado de dinero "salpica" a gente insospechada de vocación delictiva.

Sin decencia autocrítica

El gobierno de **López Obrador** es el primero que asume que no es cometiendo delitos como se combate a los delincuentes, falso que Guardia, nacional, soldados y marinos no detengan en flagrancia o no respondan los disparos, falso que solo con programas sociales se busque impedir el reclutamiento por hambre al que recurrente los grupos criminales, lo que se busca es desincentivar el odio sembrado a base de torturas, asesinatos de gente desarmada, desapariciones forzadas cometidas por agentes de autoridad.

Hoy, los mismos que ocasionaron la catástrofe gritan como si no hubiesen fracasado, como si el "mátalos en caliente" les hubiera funcionado, como si **García Luna** no existiera.

Nos encontramos el lunes en Recreo [@luismedinalizalde-luismedinalizalde@gmail.com](mailto:luismedinalizalde-luismedinalizalde@gmail.com)*

¿Por qué no son capturados tantos delincuentes prófugos?

Eduardo Ruiz-Healy*



¿Por qué hay tantos delincuentes prófugos en México? ¿Qué es lo que dificulta su localización y captura? ¿Puede alguien desaparecer y no ser detectado mediante la utilización de las más avanzadas herramientas tecnológicas que supuestamente tiene el Estado?

En www.recompensas.gob.mx aparecen los datos de decenas de hombres y mujeres que son buscados por la Fiscalía General de la República (FGR). Entre los datos están sus nombres, fotografías (cuando hay disponibles), alias, delitos que presuntamente han cometido y el monto de la recompensa que ofrece el gobierno a quien posibilite su captura.

El primero en la lista es el famoso Juan José "El Azul" Esparragoza Moreno, uno de los líderes del Cártel de Sinaloa. Por él se ofrece una recompensa de 30 millones de pesos, a pesar de que es muy probable que haya muerto de un infarto en 2014.

El siguiente es Nemesio Oseguera Cervantes, conocido como "El Mencho", "El Gallero" o "El Señor de los Gallos", el líder del Cártel Jalisco Nueva Generación por quien el gobierno federal ofrece 30 millones de pesos y el de EEUU 10 millones de dólares.

En tercer lugar aparece Ismael "El Mayo" Zam-

bada García, otro líder del Cártel de Sinaloa. Por él la FGR ofrece 30 millones de pesos y el gobierno estadounidense da 15 millones de dólares.

En el sitio arriba citado aparecen más personas que son buscadas por la FGR, algunos desde hace años.

Entre estos prófugos está José Noriel "El Chueco" Portillo Gil, quien mató a dos sacerdotes jesuitas y un guía de turistas en Cerocahui, Chihuahua, el 20 de junio. En su contra hay una orden de aprehensión desde 2018 por cometer, entre otros delitos, varios asesinatos.

El hecho de que tantos criminales sigan libres demuestra que la FGR y las fiscalías de los estados carecen de los recursos humanos y tecnológicos que permitan su captura y/o de la voluntad de sus funcionarios para cumplir con sus responsabilidades.

En varios países los criminales son localizados utilizando diversos métodos, entre ellos: escuchas electrónicas, interceptación de comunicaciones, infiltración de bandas delictivas, videocámaras, drones, seguimiento de familiares, amigos y posibles cómplices, y entrega de recompensas garantizando el anonimato del informante. Actividades que cuestan mucho

dinero realizar.

Los investigadores también obtienen información entrevistando a miembros de las comunidades en donde los delincuentes operan, pero en nuestro país aparentemente esto es difícil porque muchas personas viven intimidadas o sobornadas por los delincuentes. En algunos casos son admirados por las personas debido a que son vistos como valientes que osan enfrentarse a autoridades impopulares o, peor aún, porque proveen de servicios básicos a comunidades olvidadas por sus gobernantes. O sea que, así como existen familiares y amigos encubridores, también hay comunidades encubridoras de criminales.

Finalmente, la falta de voluntad de muchos de los que deben impartir y procurar justicia, ya sea porque son irresponsables o corruptos o están intimidados por los delincuentes, es un factor que también impide la captura o encarcelamiento de éstos.

Lo peor de todo es que el tiempo pasa, pero no hay nada que permita creer que la mayoría de estos delincuentes acabará tras las rejas.

*ruizhealy

Inseguridad

Héctor Gil*



Don Miguel de Cervantes Saavedra, quien por cierto muere el mismo año que William Shakespeare 1616, pero a casi dos mil kilómetros de distancia. Narra, en la joya de la literatura hispana el ingenioso hidalgo don Quijote de la Mancha, un singular episodio de como atina a convencer a Sancho Panza el Quijote para que se sume a su conquista. La historia prácticamente ocurre así:

Don Quijote, maestro del liderazgo y de la persuasión atinó a pedir al buen Sancho Panza, que le acompañase por los caminos de Montiel a desatar entuertos. –Mi señor, clamó el interpelado, venga que desatando entuertos no come uno. Sancho, acompáñame por los caminos de Montiel a liberar reinos. –Mi señor, entiéndame que liberando reinos tampoco come uno. Sancho, decía el Quijote con algo de

desespero, acompáñame por los caminos de Montiel a rescatar doncellas. –Mire mi señor, ni desatando entuertos, ni liberando reinos ni rescatando doncellas me interesa porque ninguno es tanto que deje para comer. –Vente Sancho y te haré gobernador... Y eso sí interesó al escudero, le habían prometido la gubernatura de la insula. Así sí acompañó el mozo al Quijote.

¿Qué promesas se hacen para continuar en una estrategia que parece no tener rumbo ni beneficio? La oleada de inseguridad sigue golpeando sin miramiento todos los sectores. Hace algunos días un par de sacerdotes y un guía de turistas fueron asesinados en el Estado de Chihuahua. Estas acciones fueron condenadas hasta en un tweet del Papa Francisco. El tweet dice lo siguiente: "Expreso

mi dolor y consternación por el asesinato en #México, de dos religiosos jesuitas y de un laico. ¡Cuántos asesinatos en México! La violencia no resuelve los problemas, sino que solo aumenta los sufrimientos innecesarios.

Ese mismo mensaje fue leído por el presidente en una de las mañaneras y su interpretación es que el pontífice da el espaldarazo a su política en materia de seguridad. Afirmó el presidente que seguirá con la política de abrazos y no balazos. Los pocos resultados que se presentaron en su plan "cero impunidad" se deslucen ante los múltiples acontecimientos. Ricardo Mejía expuso los avances a la fecha, pero que palidecen ante los horrores que se siguen suscitando.

*Centro de Colaboraciones Secundarias

Poemas de “El son del corazón” (parte final)

Simitrio Quezada*



En el quinto poema de “El son del corazón”, “Gavota”, López Velarde se reconoce como pecador y amante de la sensualidad, al tiempo que busca permanecer en su honra a la castidad: “Amé los talles zalameros / y el virginal sacrificio; / amé los ojos pendencieros / y las frentes en armisticio”.

De “En mi pecho feliz” destacan los dos últimos versos: “...Desposémonos con la sencilla / avestruz, con la liebre y la ardilla...”. En “La Ascensión y la Asunción”, Ramón declara: “Dios, que me ve que sin mujer no atino / en lo pequeño ni en lo grande, díome / de ángel guardián un ángel femenino”. Y asegura, en “Si soltera agonizas”: “Ante la luz de tu alma y de tu tez / fui tan maravillosamente casto / cual si me embalsamara la

vejez”.

El poema “El perro de San Roque” confirma la humanidad de Ramón: “He oído la rechifla de los demonios sobre / mis bancarrotas chuscas de pecador vulgar, / y he mirado a los ángeles y arcángeles mojar / con sus lágrimas de oro mi vajilla de cobre”. Mientras en “Vacaciones” luce peculiar la enumeración del coche, el estudiante y el perro, en “¡Qué adorable manía...!” destaca la imagen del esqueleto ruidoso por el camino.

En tanto “Mi villa” es el planteamiento valioso del futuro rechazado, “La saltapared” culmina con la sorprendente imagen del ángel y la saltapared como plomada. En “El sueño de los guantes negros” rescita Josefa de los Ríos, Fuentasanta, y en “El sueño de la

inocencia” el poeta justifica su candor. “Aguafuerte” destaca por referencias geográficas y culturales.

El último poema, “La suave patria”, merece un capítulo aparte. Digamos, por lo pronto, que sus versos han sido meticulosamente engranados a partir de hermosas referencias históricas y culturales, y metáforas y alegorías por demás ingeniosas y entrañables.

En “La suave patria”, ella es reivindicada como íntima y no entidad intangible y cívica. A la suave patria, la suave amada, el poeta le dice: “Sé igual y fiel; pupilas de abandono; / sedienta voz, la trigarante faja / en tus pechugas al vapor; y un trono / a la intemperie, cual una sonaja: / ¡la carreta alegórica de paja!”.

* siquezada@hotmail.com

Abandono del migrante

Alejandro Moreno*

México está de luto. El asesinato de 53 migrantes que eran transportados en el remolque de un tráiler en San Antonio, Texas, ha golpeado en lo más profundo a 27 familias mexicanas y evidenciado la fallida política de desarrollo, crecimiento y oportunidades de la que tanto alardea el gobierno mexicano.

Nuestro país había dejado de ser el principal lugar de origen de la inmigración irregular a Estados Unidos. Incluso, durante el sexenio pasado llegamos a tener tasa cero gracias a que en el territorio nacional había oportunidades de desarrollo que inhibían el peligro de cruzar la frontera norte y tener que dejar a la familia. Pero hoy, con Morena en el gobierno, la realidad es otra, una trágica.

Golpeados no solo por la ausencia de inversión productiva, además de la violencia criminal que azota nuestros pueblos y ciudades, así como por la pobreza y falta de oportunidades, miles de mexicanos han retomado las rutas de migración hacia Estados Unidos en un acto de desesperación y angustia.

Por ello, hemos vuelto a ser el principal expulsor de migrantes a Estados Unidos, reflejándose en que la mayor parte de detenidos y deportados por la patrulla fronteriza de aquel país son connacionales, sumando en 2021 un total de 655 mil mexicanos y en lo que va de este año ya llegamos a 560 mil. Un aspecto delicado es que 15% son niñas y niños.

Pese a esta cruenta circunstancia, las autoridades mexicanas se niegan a reconocer sus fatídicos errores e insisten en logros imaginarios, reiterando buenos deseos que a cuatro años de gobierno suenan a burla, dejando que las consecuencias las paguen las y los mexicanos, en particular los más pobres.

solucionado o minimizándolos no es parte de la fórmula adecuada para resolverlos. Esto nos pudiera poner a pensar que esos grandes y complejos problemas tal vez no necesitan grandes y espectaculares soluciones, sino avances marginales constantes

Los temas que preocupan a nuestros connacionales no han tenido cabida en la agenda gubernamental. Muestra de ello es que el presidente mexicano se dio el lujo de no asistir a la IV Cumbre de las Américas cuyo eje central de conversación entre los primeros mandatarios fue la migración y las acciones conjuntas para frenar a los indocumentados. En su lugar, el gobierno mexicano se contenta con recibir grandes cantidades de remesas, defender intereses particulares y empecinarse en “promover” la plantación de árboles como una medida efectiva para contrarrestar la migración.

La promoción de una reforma migratoria que garantice mejores condiciones de vida a millones de connacionales que viven en la sombra en Estados Unidos no aparece en ningún postulado del gobierno mexicano y el espacio ha sido copado por ocurrencias, despropósitos y desencuentros, esos que tanto son del agrado del grupo en el poder para esconder graves deficiencias e incapacidades.

Como en todos los temas de la agenda pública y gubernamental, el gobierno de Morena no tiene estrategia, no tiene rumbo y no tiene idea de qué hacer. Ésa es la razón de los severos golpes que a diario está recibiendo la sociedad.

Y justamente, la ausencia de políticas públicas que desde México prevengan y atiendan el fenómeno migratorio es la que ha dejado a su suerte a miles de mexicanas y mexicanos, cayendo en manos de redes de traficantes, criminales y malos servidores públicos que con impunidad abusan de ellos y los revictimizan.

Por el presente y futuro de México, no dejemos que Morena siga destruyendo a nuestro país.

*Presidente Nacional del PRI

que apunten en la dirección correcta y que no le den oportunidad a quienes están en el poder de distraerse con un problema tan colosal que los inhabilita o paraliza para pensar y actuar adecuadamente.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

La maldición de Shirky

José De Nigris*



“Las instituciones tratarán de perpetuar el problema que deberían solucionar”. Esta es una traducción aproximada de lo que se conoce como “el Principio de Shirky”: “Institutions will try to preserve the problem to which they are the solution”. Clay Shirky escritor, consultor y profesor americano enfocado desde hace más de 25 años a entender el impacto social y económico de las tecnologías de internet y las redes sociales. Aunque el enfoque de su frase era principalmente en el contexto del internet, es imposible no extrapolar la frase a otros campos de la vida diaria de las empresas, las organizaciones y, por qué no, de los gobiernos. Así es como Kevin Kelly, editor y fundador de la revista Wired, acuñó el término “Principio de Shirky” que además le hizo pensar en “el Principio de Peter”, formulado por Laurence J. Peter y Raymond Hull en su libro de 1969 en un tono relativamente de broma o burla: “en una jerarquía u organización, los miembros de esta serán promovidos mientras trabajen competentemente, pero

eventualmente serán promovidos a una posición en la que ya no serán competentes, llegando a su nivel de incompetencia, y ahí se mantendrán indefinidamente”. Así, dice el Principio de Peter, con el tiempo, cada puesto será ocupado por un empleado que es incompetente para cumplir con su encargo y ese encargo será cubierto por empleados que no han sido promovidos hasta su nivel de incompetencia; esos empleados encontrarán formas de administrar a sus superiores para limitar el daño que estos hagan a la organización.

Ninguno de los dos principios necesariamente se hizo en base a lo que sucede en los gobiernos o en la administración pública en general, pero da la impresión de que si los combinamos podemos tener una buena idea de por qué los grandes problemas de un país como México, en manos de partidos políticos, funcionarios profesionales y gobiernos limitados no solo en sus recursos, sino en sus miras, parecen perpetuarse como por arte de magia. ¿Por qué si un gobierno dice que reducir la pobreza y la inseguridad son sus

principales tareas, estas aumentan? Si el presidente y su equipo de seguridad se reúnen todos los días a primera hora (antes de cada mañanera) para revisar el tema de seguridad ¿cómo es que no parecen darse cuenta de que las tendencias en ese tema no son favorables y no hay ajustes al plan, estrategia o acciones concretas? ¿Por qué si el eslogan “por el bien de México, primero los pobres” es tan poderoso, no se acompaña de un plan de acción que muestre ajustes a lo que no ha funcionado en los últimos 3, 4 o 40 años? ¿Será que el Principio de Shirky se ha hecho presente en México y ataca sigilosamente a funcionarios y gobernantes sin distinción de partidos, intenciones o colores?

No se debe minimizar la complejidad que existe en problemas tan relevantes, que no empezaron ayer, como la inseguridad, la pobreza, la educación o la salud. Sin duda son temas que, de hacer las cosas consistentemente bien, pueden tardar décadas en ser resueltos, pero definitivamente decir o actuar como si se hubieran

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

Prepara Zig-Zag el curso de Verano de manera presencial. Con esto se busca abordar este tema de gran trascendencia para las nuevas generaciones. El curso tendrá un costo de mil 600 pesos por semana y las inscripciones se estarán anunciando a finales de esta semana así como la información necesaria. Se debe realizar el registro en línea, realizar el pago de la cuota de recuperación y con eso se cerrarían las inscripciones a mediados de este mes": Atenea Morales Samaniego.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Miércoles 6 de julio de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

Los Zacatecanos Seguimos en Peligro de Extinción

LO DICHO mis estimadas amigas: no hay día en que no veamos el corredero de sangre y los zacatecanos, insisto, seguimos en peligro de extinción:

EN LA capital del estado, a plena luz del día, mataron de un plumazo a un chavo de 18 años.

EL CHAMACO había acudido a comprar víveres a una tienda de abarrotes, ubicada en la calle Brigada Servín, colonia La Toma de Zacatecas, y al salir del pequeño negocio un experto sicario le pegó un balazo en la cabeza y lo asesinó ante varios testigos que no se atrevieron a intervenir por temor a correr la misma suerte.

ELASESINO caminó uno pasos, abordó un automóvil en cuyo volante estaba otro criminal y desaparecieron de la escena. Obvio, como siempre ocurre, no hubo detenidos.

-¡AY, DIOS de mi Vida!, le arrancaron la vida apenas comenzaba a vivirla-.

-SON UNOS perros rabiosos, unas hienas, uno hijos de su chnig... (censurado) madre. Ya me imagino el sufrimiento de sus padres, hermanos y demás familiares y hasta amigos-.

-SE DICE que lo mataron porque se negó a vender drogas, hay conmoción en La Toma de Zacatecas.

"HORAS después, alrededor de las 7:00 de la tarde, en la cabecera municipal de Calera de Víctor Rosales, fueron asesinados

Mi Jardín de Flores
'El Deivis', no da Paso sin Huarache
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

Página 24

El Mejor Periodismo Diario

Zacatecas, Zac. Director General: Ramiro Luévano López Miércoles 6 de Julio de 2022 Año 23 Número 7909

"Necesario Establecer Sistema de Alerta de Género en los Municipios: Luisa Sosa"



María Luisa Sosa de la Torre, representante de la Organización Olimpia de Género

Es Mentira que Empresas Estén Cumpliendo con el Pago de las Utilidades: Carlos Pavón

Trabaja el Ayuntamiento de Zacatecas Para Evitar Inundaciones en la Capital Durante Temporada de Lluvias

"Debe Continuar la Lucha de los Colectivos LGBT en el Estado"

*** Hay más de 100 Temas Pendientes: Sara del Refugio Ortiz**

Continúan los Preparativos Para el Festival del Folclor en su Edición 2022

No Cesan los Ríos de Sangre

Otros Tres Asesinatos

Siguen Desaparecidos Padre e Hijo

CÉDULA DE BÚSQUEDA

¡AYÚDANOS A LOCALIZARLOS!

LEONARDO VALDEZ CORONEL

JOSÉ LEONARDO VALDEZ OTERO

¿Cualquier información relacionada con su localización. Favor de comunicarse a los teléfonos (482) 92 2 88 87, (482) 92 2 88 99 de las oficinas de la Dirección General de Policía de Investigación del Estado las 24 horas, o al (482) 348 28 96 ext. 31738, 31739 y 31734 en días y horas hábiles.

La Comisión Permanente Inicia Trabajo Legislativo

Diputados Aprueban Exhorto Para Apoyar a los Panaderos

Mi Jardín de Flores
María, se Burla de la Inteligencia de los Zacatecanos
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

Una Puerta Hacia la Verdad
Por Alejandro Encinas Rodríguez

Continúan las matanzas y las desapariciones de zacatecanos

a tiros dos individuos que caminaban por Tránsito Pesado, colonia Lauro G. Caloca.

LOS MATONES a sueldo se les pararon enfrente y a sangre fría les dispararon sus pavorosas armas a quemarropa. Los dos amigos cayeron al pisos y ahí quedaron sus cuerpos en sendos charcos de sangre, mientras que los criminales huían sin problema alguna. Por supuesto, no hay detenidos.

-CARAY, y a todo esto, las autoridades qué dicen, don Roberto-.

-NADA, ni las autoridades, ni las asociaciones civiles, ni los partidos de oposición, nadie, parece ser que ya se acostumbraron a ver y oler sangre con total indiferencia, pues no hay quien eleve la voz y diga "¡ya basta!-.

Los Desaparecidos

DESDE EL 19 de junio, se encuentran desaparecidos Leonardo Valdez Coronel, de

49 años, de estatura 1.92 metros; y su hijo José Leonardo Valdez Otero, de 21 años, de 1.85 metros de estatura.

PADRE E hijo son originarios de El Salvador, Zacatecas, municipio de donde desaparecieron. Sus familiares están desesperados por su ausencia.

HOY MIÉRCOLES nuestro Diario publica, en primera plana, sus fotos y generales, ojalá y pronto aparezcan sanos y salvos para que termine el sufrimiento de sus familias.

Recomponer el Tejido Social

-ES IMPORTANTE recomponer el tejido social, incluso a eso le apuesta 'El Deivis', pero el frenesillense está apostando sin apostar y...

-A VER, a ver, a ver, ¿cómo está eso, doña Petra?-.

-A QUE 'El Deivis' no da paso sin huarache, él nomás quiere ganar, ganar, y que el pueblo se joda. Y eso no está bien-.

-SI NO nos explica nos quedaremos de a seis-.

-BUENO, voy con mi hacha: como todos sabemos, existe una institución que se llama Zig-Zag, un centro interactivo de Ciencia y Tecnología, que está padrísimo, donde niños y jóvenes van a aprender jugando.

"HOY MIÉRCOLES me entero-por supuesto en nuestro Diario **Página 24 Zacatecas-** que ya están preparando el curso de verano de manera presencial, que se efectuará del 8 al 19 de agosto y que la temática será sobre 'el cambio climático' y...

-¡QUÉ BIEN!, servirá para que nuestros niños aprendan sobre la naturaleza y cuidar el medioambiente, eso me gusta-.

-OPINO igual que la madre Teresa: el ver-de es vida, plantar árboles, regarlos, cuidarlos, poner la basura en su lugar, excelente-.

-PERO HAY un pero, el costo: '¡mil 600 pesos por semana!', según declaró a nuestro Diario, la Atenea Morales Samaniego, directora del Centro Interactivo Zig-Zag, y la mayoría de las familias no cuentan con dinero para mandar a sus hijos a ese curso de verano, por lo tanto es discriminatorio y no abona a la recomposición del tejido social-.

-NO, PUES así como quiere don David 'recomponer el tejido social', si como dice usted, el señor gobernador nomás piensa en 'ganar y ganar', a la educación hay que invertirle, y lo hace no de su bolsa, sino de nuestros impuestos-.

-¡VALE CHETOS!, a ese curso de verano nomás van a ir los hijos de los Fifis, y que a los hijos del pueblo se los lleve la ching... ahora que lo sepa el Presidente Andrés Manuel López Obrador, se va a encabro... enojar, pues al 'Rey David' nomás no le entra eso de 'por el bien de todos primero los pobres'-.

-XACTO, don Roberto, por eso 'El Deivis' mandó al diablo a 'La Cuarta Transformación', y se sacó de la cola su 'Nueva Gobernanza'; yo creo que mi 'cabequita de algodón' ya se dio cuenta de esa situación y por eso dejó de venir a Zacatecas-.

Ya viene el Festival del Folclor Edición 2022

LA SEÑORITA licenciada, María de Jesús Muñoz Reyes, titular del Instituto Zacatecano de Cultura (IZC) Ramón López Velarde, en entrevista con nuestro Diario, informó que siguen con los preparativos para la realización del Festival del Folclor que se llevará a cabo del 31 de julio al 7 de agosto:

◀ **Viene de la Página 5**

'**NO HEMOS** cerrado del todo con las agrupaciones internacionales sin embargo ya estamos muy avanzados. Esperamos unos últimos ajustes que muy probablemente nos permitan ampliar la cantidad de grupos y es por eso que nos reservamos aún mucha información. Pero habrá grupos nacionales, internacionales y zacatecanos así como las rutas hacia municipios ya que muchos están interesados porque este es uno de los

festivales que más atrae a los municipios.

'**DESDE QUE** el festival regresó al instituto tenemos que entender y hemos visto que es distinto a cuando estaba en la Secretaría de Educación, empezando por el tema del presupuesto, y el hecho de que en su momento se realizó la folkloriada, con un gran número de agrupaciones internacionales, se debe entender que eso no sucede cada año ya que es itinerante en el mundo. En esta ocasión estamos haciendo nuestro mejor esfuerzo porque el festival sea aceptable,

lindo y con carácter internacional'.

-DIOS LO quiera. Necesitamos que el sector turismo vaya recomponiendo su economía, después de dos años perdidos por la pandemia del COVID-19-.

-TODOS lo deseamos, sin embargo, madre Teresa, hay mucha gente espantada por lo que está sucediendo, ya no sólo en los municipios, sino en la propia capital del estado: asesinatos al por mayor y eso puede espantar al turismo-.

-YA VEREMOS cómo se dan las cosas, por lo pronto nadie de Chalchihuites, de los que acostumbran a ir a la capital a disfrutar del Festival, tienen programado ir, porque 'la capital esta igual o peor de peligrosa que Fresnillo, en los últimos meses'.

-¡PADRE MÍO! Pareciera que estuviéramos en guerra.

BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

OTAN: la autonomía estratégica de Estados Unidos (Parte 2)

MANUEL MONEREO

Europa vivía un momento fundante. Existía la posibilidad de recomponer las relaciones con una Rusia que se abría al mundo y que buscaba reencontrar un camino de paz, progreso económico y la primacía del Derecho Internacional. Se puede decir de muchas formas, con acentos diversos y hasta con formulaciones dramáticas: no habrá paz, no habrá autonomía política real de Europa sin un acuerdo con Rusia, sin un tratado de paz, cooperación y desarrollo con el gran país euroasiático. La enésima OTAN que surge de Madrid nace para bloquear definitivamente esta posibilidad que, es bueno subrayarlo, perjudica gravemente a Europa, pero también a una Rusia forzada a un repliegue estratégico y a una alianza duradera con China. La elección histórica tendrá una enorme trascendencia. Las clases dirigentes europeas han decidido subordinarse al “viejo orden” dirigido por los EEUU y oponerse con todas sus fuerzas y capacidades (económicas, políticas, militares y culturales) al “nuevo mundo” que emerge con toda su diversidad, pluralidad y dimensión poblacional con las grandes potencias asiáticas, en otro tiempo -bueno es recordarlo- colonias, países dominados y explotados por los todopoderosos representantes de la civilización occidental.

El segundo objetivo de la OTAN siempre ha sido el control político de la integración europea y de cada uno de los países individualmente considerados. Manolo Sacristán le llamó a eso “la OTAN hacia adentro”. Hay que decir que, en lo fundamental, esto ya se ha conseguido. El tipo de democracia, el modelo económico-social capitalista y la Unión Europea no son cuestionadas en parte alguna y las amenazas, de haberlas (como en EEUU) vienen del lado oscuro del sistema. Paradójicamente, cuando más se habla de democracia, más se acentúa su crisis y en el horizonte se vislumbran procesos de involución política, social y cultural. Las democracias europeas, las que

existían realmente, se basaron en el conflicto capital/trabajo, en un potente movimiento obrero organizado y en una izquierda que aprovechó la contraposición con la URSS para hacer viable el reformismo. La integración europea, los cambios geopolíticos y tecnológicos han transformado radicalmente ese mundo. Está culminado la “gran transformación” de la cultura europea y nos adentramos en la “norteamericanización” de nuestra vida pública. La forma-partido que conocíamos ya no existe, retornan con nuevas y variadas formas los “partidos de notables” y los modos oligárquicos de organizar el voto. Luciano Canfora constata que en los países europeos se están construyendo de forma original partidos únicos, internamente articulados y externamente subdivididos en formaciones singulares; organizados en torno a una clase política cada vez más homogénea, crecientemente dependiente de las grandes corporaciones financieras y empresariales, y claramente alineadas con la Administración norteamericana.

El tercer objetivo es el más conocido y sobre el que existe abundante literatura: pertenecer a la OTAN significa que tus fuerzas armadas y, en gran medida las de seguridad, forman parte de un dispositivo transnacional dirigido, organizado y financiado por los EEUU. Los intereses nacionales, las doctrinas militares de cada una de las FFAA, las directrices de defensa y de seguridad tienen que amoldarse a los criterios definidos por la potencia dominante que van más allá de la OTAN. La política de Pedro Sánchez sobre Marruecos explica bien esta contracción. No se trata solo de la cuestión del Sahara. Lo que ha hecho el gobierno español es muy grave: subordinar los intereses estratégicos de España a la política de EEUU que coloca a Marruecos como Estado-gendarme del Magreb y pivote estratégico para

el control del África subsahariana. Hay que insistir. Las menciones en el concepto estratégico a supuestas integridades territoriales no protegen a España ante un conflicto político-militar con Marruecos; estaremos solos. Sánchez lo sabe.

Volvamos al principio. La clave del concepto estratégico aprobado por la OTAN en Madrid es clara y distinta: los enemigos de EEUU son los enemigos de Europa, Rusia y, sobre todo, China. El triunfo de la Administración norteamericana es enorme, el fracaso de la Unión Europea histórico y el éxito de China especialmente significativo. El Imperio Medio consigue una retaguardia geoeconómica y energética decisiva, iguala poder estratégico-nuclear con el país de Biden y, lo más importante, gana tiempo para construir alianzas, definir escenarios y fortalecer su complejo militar, tecnológico y científico. Insisto, el tiempo es decisivo y el desgaste de todos los demás grande, muy grande.

Este artículo comenzaba con una cita de un autor por el que siento cierta predilección. Robert Kagan escribió un libro importante en el 2003 -aquí se tradujo como Poder y Debilidad- que era una crítica áspera contra los intentos de la Unión Europea de distanciarse de la política exterior norteamericana y jugar un cierto papel autónomo. La crítica era, en síntesis, doble: el mundo que emergía después de la victoria de los EEUU contra la URSS era hobbesiano, donde el uso de la fuerza sería casi obligatorio y, más duramente, la política de la UE era, en lo fundamental, hipócrita, ya que su supuesta autonomía se basaba en la seguridad que le daba pertenecer a la estructura político-militar organizada y dirigida por los EEUU, es decir, la OTAN. Hoy el mundo se parece más al que Kagan definió y la UE se alinea entusiasta con la política de Biden.

Kagan, compañero de aventuras políticas, sentimentales y, digámoslo así, diplomáticas de la señora Victoria Nuland -Subsecretaria de Estado para asuntos políticos y conocida especialista en asuntos ucranianos- siempre se ha distinguido por hablar claro, primero como estratega republicano, luego como portavoz del “proyecto para el nuevo siglo norteamericano” y ahora como asesor privilegiado de Hillary Clinton. Hace algunos meses sorprendió denunciado un supuesto golpe de Estado en su país, señalando a Donald Trump como instigador y agente principal. Habrá que hacerle caso ya que él conoce muy bien lo que Curzio Malaparte llamaba técnicas de un golpe de Estado.

No es el momento de hacer un análisis pormenorizado de la nueva política de la OTAN. Para terminar, no me resisto a citar de nuevo a Kagan en su mencionado libro Poder y debilidad porque señala muy bien cuáles son las bases reales de la política exterior norteamericana: “Es un hecho objetivo que los estadounidenses han ido extendiendo su poder e influencia en círculos siempre expansivos, incluso desde antes de fundar su propia nación independiente”. Concluía el razonamiento así: “EEUU, en cualquier caso, continúa y claramente tiende a mantenerse como potencia estratégica dominante en Extremo Oriente y en Europa. El final de la Guerra Fría se consideró por parte de los estadounidenses como una oportunidad, no de replegarse, sino de ampliar su influencia; de extender hacia el Este, hasta Rusia, la alianza que lideraban; de fortalecer sus relaciones con aquellas potencias de Extremo Oriente que están en vías de democratizarse; de fomentar sus intereses en partes del mundo como Asia central, cuya existencia ni siquiera conocían muchos estadounidenses”. Todo esto lo escribió en el 2003 y lo continuó aún con mayor claridad en libros posteriores. La lectora o el lector observará que no solo hay análisis sino programa que, en muchos sentidos, se ha ido cumpliendo con bastante precisión.■

Artículo publicado originalmente en www.publico.es

Una aventura llamada Amistad

Para mis queridos amigos

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ

A inicios de la década de los 80 tuve la oportunidad de arribar a la Ciudad de Zacatecas como parte de una estrategia de vida familiar, contaba apenas con 9 años de edad e inicié escribiendo por estas tierras coloradas uno de los capítulos más importantes de mi vida, quedé enamorado con la belleza de la Capital; me sentía de pronto como si estuviera en otro país, recuerdo el frío, la lluvia y la neblina que daban un escenario idóneo a mi nostalgia, misma que me acompañaba permanentemente cuando recorría, en solitario, las calles del centro histórico iluminadas con faroles de los que emanaba una luz tenue color ocre. En mi travesía por Zacatecas tuve la fortuna de encontrar dos grandes amigos que de pronto se convirtieron en los hermanos que nunca tuve: Javier Loera Villasana y Manuel Silva Ramos, a ambos les tengo un profundo cariño pues hemos estado juntos en muchos momentos y etapas de nuestra vida, con ellos emprendí la gran aventura de la amistad, sentimiento que perdura hasta hoy pero más fuerte. Aunque somos tan distintos, supimos entender y tolerar posturas filosóficas, gustos musicales y diversos puntos de vista sobre lo que en ese momento acontecía en el país y en nuestro estado. La amistad nos llevó a acampar sin nada más que una cobija, en La Bufa o cerca de las aguas termales de Zapoqui desde donde construíamos por la noche, escenarios ópticos escuchando a Pink Floyd, Scorpions, KISS, The Cure, Depeche Mode, Cerati o Pedro Infante, este último, ídolo de Javier, aunque no tardó mucho en abrirse a nuevas alternativas musicales. Ya después, con el pasar de los años la amistad nos llevó a recorrer varios lugares fuera de Zacatecas, a veces de aventón otras en autobús, comiendo tortas de aguacate sin sal, durmiendo en centrales camioneras o estaciones de ferrocarril, siempre nos acompañó la buena música aunque a veces los aparatos reproductores era muy rudimentarios y, nuestros sueños de superación que fueron compartidos por nuestra familia ampliada pues los tres, supimos querer a nuestros padres, madres y hermanos, todavía hoy, somos recibidos con afecto en cada hogar al que visitamos. Estoy convencido de que aquella amistad nos formó como personas, nos hizo fuertes ante los embates de la vida pues no han sido pocas las ocasiones en que nos hemos abrazado y recibido el consejo siempre puntual ante algún derrotero personal.

Precisamente en el mes de Julio con la época vacacional, los tres visitábamos la tierra de mis padres y abuelos: Jaral del Progreso, Gto., todo el mes disfrutábamos del alojamiento y la asistencia de mi generosa abuela Esther y, como dijo una vez Manuel, nos *ingríamos* con los tíos, las tías y los primos, lo cual generaba un sólido apego que nos dolía desprender al momento de regresar a clases. Las lluvias y el clima de nuestro Jaral también generaron un cariño muy importante a aquella región del bajío, qué decir de San Miguel de Allende, Celaya, Guanajuato, Valle de Santiago y cada punto que enriquecía nuestra visión del mundo. La amistad se fortaleció y se convirtió en hermandad, crecimos y la separación fue inevitable, cada quien hizo su vida, su carrera profesional y tomamos rumbos distintos, incluyendo cambios de residencia. Tuvimos más entrañables amigos y compañeros como Pedro, el May, Eric Pascual, mi querido hermano Maclovio Reveles, Martín Sotelo y José Elotj, este último íntimo amigo de Manuel; juntos disfrutamos de nuestra juventud muy sanamente, lejos de muchos distractores, lo cual, motivó que nos uniéramos más y que compartiéramos muchos ratos de caminatas por los cerros, que disfrutáramos de la naturaleza, que divagáramos con el manto estelar y que nos deleitáramos con mucha buena música que nos hacía soñar con las novias de aquél entonces. Personalmente agradezco al Universo la fortuna de contar con mis queridos amigos, he sido bendecido con la gran aventura de la amistad, aquella que construyó sus pilares con discos de acetato y casetes grabados con piezas musicales escrupulosamente seleccionadas y que luego eran reproducidas en el famoso *walkman*. Finalmente recuerdo que en una de las líneas más oscuras de mi vida, me enfermé de covid-19, me fue muy mal y, un día de los más difíciles que pasé, mi familia y mis amigos fueron a darme ánimos, salí al balcón y ahí estaban ellos con cartulinas, echándome porras y refrendando lo que yo ya sé, que cada que los necesite ahí estarán presentes, que pese a todo estamos juntos, que la distancia y nuestras diferentes ocupaciones no rompen aquellos lazos de amistad que se formaron con el tiempo, que maduraron como nosotros y que seguramente permanecerán cuando concluya nuestra misión en este plano terrenal. Gracias por todo queridos amigos. ■

dr.alvarogarciahernandez@gmail.com

Estómagos urbanos

ÁNGELES GONZÁLEZ GAMIO

Una de las vivencias más gratificantes que se puede tener cultural y sensorialmente, es un recorrido por un mercado mexicano. Su existencia data de la época prehispánica y maravillosamente aún persisten. Entre las muchas cosas que causaron asombro y admiración a los españoles cuando llegaron a la Gran Tenochtitlan fueron los mercados, de los cuales afirmó Hernán Cortés que no los había iguales en ninguna parte del mundo. Basta recordar el comentario que expresa en la Segunda Carta de Relación que mandó al rey Carlos V con la que finaliza su extensa reseña del mercado de Tlatelolco:

Finalmente que en dicho mercado, se venden todas cuantas cosas se hallan en la tierra, que además de las que he dicho, son tantas y de tantas calidades, que por la prolijidad y por no me ocurrir tantas a la memoria y aun por no saber poner los nombres, no las expreso.

Han sido parte esencial de la vida de la capital, aunque para el tamaño de la urbe son muy pocos los que hay en la actualidad. En las últimas décadas se dieron mil facilidades a las grandes cadenas de autoservicio y se dejaron de construir mercados. Ya hemos comentado que la diferencia en la calidad y oferta entre unos y otros es abismal; en el súper, compra de una sola calidad la calabaza, cebolla, manzanas, chiles, jitomates y demás productos de la tierra. Si están feos se amoló, pues es lo único que hay, pero se lo compensan con la oferta de 20 diferentes tipos de champú y si tienen suerte hasta algunas marcas gringas, que son iguales a las de aquí, pero cuestan el doble, ¡eso sí! están en inglés.

Nunca llegan a tener la rica variedad de productos que sólo se encuentran en los mercados: además de frutas, verduras y todo género de comestibles, hay hierbas medicinales, piñatas, artesanías, flores, ropa y cuanto se le ocurra. Comer en alguna de las fonditas le garantiza probar platillos sabrosos con ingredientes fresquísimos y muy económicos.

Con su desaparición se han perdido múltiples posibilidades de empleo y ese trato cercano y cálido que se da con el marchante. Son sitios de socialización comunitaria en donde se tejen redes de

parentesco y compadrazgos que son fuente de solidaridad.

Muchos de los antiguos mercados de gran tradición han carecido de mantenimiento y menos de una modernización que les permita competir con los supermercados.

En 2016 surgió la esperanza de que su decadencia se revirtiera, ya que se firmó la declaratoria como Patrimonio Cultural Intangible a las manifestaciones tradicionales que se realizan en mercados públicos en la Ciudad de México.

Un aspecto importante fue que se les reconoce no sólo como centros de abasto, sino como custodios de tradiciones. Basta recordar la Navidad. ¿Dónde compraríamos todo lo que implica ese festejo?: figuritas para el Nacimiento, heno, musgo, flores de Nochebuena, hojas de maíz para los tamales, piloncillo y frutas para el ponche de las posadas y por supuesto las piñatas, por mencionar sólo algunos de los muchos productos que difícilmente se encuentran en los centros comerciales.

Se anunció que en 2017 se iba a triplicar el presupuesto para rescatar los 329 mercados públicos, tradicionales y especializados que hay en las 16 alcaldías de la Ciudad de México. En ellos trabajan 280 mil personas, quienes al día realizan más de mil 300 romerías; esto significa que al menos cada día hay tres fiestas patronales o de aniversario en los mercados de la capital.

La declaratoria considera a estos espacios públicos como entes vivos y dinámicos, con una tradición ancestral que genera el desarrollo de la cultura mexicana, al ser los canales de abasto para 46 por ciento de los hogares capitalinos. ¿Se ha hecho algo?

Sobre este importante tema, el próximo martes 5 de julio a las 18 horas, en la hermosa sede de El Colegio Nacional, empieza el curso que organiza Vicente Quirarte Siempre Noble y Leal: la Ciudad de México a través de la historia, la arquitectura, el cine y la fotografía. Una de las mesas es para Los mercados, estómagos urbanos, que coordina Felipe Leal con la participación del arquitecto Axel Araño y los cronistas Jorge Pedro Uribe y quien esto escribe.

Al concluir iremos a la esquina del edificio -Argentina y Luis González Obregón- a la entrañable cantina Salón España a brindar por el encuentro y cenar una succulenta torta de pierna. ■

Éxtasis

CARLOS BONFIL

Extasis (Glück, 2021), segundo largometraje de ficción de la cineasta alemana Henrika Kull (Jibril, 2018), elige como tema central la prostitución femenina, aunque su manera de abordarlo difiere mucho de su representación tradicional en el cine. Sería necesario remontarse seis décadas atrás, hasta la innovadora cinta de Jean-Luc Godard *Vivre sa vie* (1962) para encontrar una estrategia narrativa que combinar con tan atinada sutileza la ficción y el documental en el tratamiento del asunto del trabajo sexual. Lo que aquí elabora la directora y guionista es una investigación sobre la forma en que algunas prostitutas europeas asumen libremente su trabajo en burdeles muy modernos que semejan Airbnbs de la gratificación sexual, donde las trabajadoras son libres de manejar sus horarios a su antojo o de abandonar en todo momento ese oficio sin represalia de ningún tipo. Un sistema laboral libre de mafias explotadoras, prácticamente manejado como una pequeña empresa en modalidad outsourcing. Una de las protagonistas del filme, Sascha (Katharina Behrens), rechaza incluso ser llamada trabajadora sexual y reivindicada, al margen de cualquier corrección política, el apelativo de prostituta al no considerarlo, en su caso, como algo particularmente ofensivo, y sí como una señal de identidad muy propia. La realizadora filma así la historia sentimental de dos mujeres en el interior de un auténtico burdel berlinés, infiltrando entre el personal femenino a sus dos actrices principales, la alemana Behrens, de 42 años, y la italiana Adam Hoya (María), de 25 años, y conservando en todo momento la

rutina habitual de ese lugar impecable, casi aséptico, que más que atender, administra una muy diligente Petra, madame real del negocio.

Instalada así esta pequeña infraestructura del libre comercio sexual urbano, lo que propone después la directora es la improbable pero muy atractiva historia de amor entre dos prostitutas, Sascha, mujer divorciada, madre de Max, niño de once años al que visita ocasionalmente en su pueblo natal de Brandenburgo, y la joven María, alejada de su padre viudo en Italia, con quien comunica por mensajes de voz para asegurarse que tiene un trabajo próspero y una excelente situación económica. Esto último es totalmente cierto, dado que la joven, performancera artística de profesión, prostituta por pragmática elección propia, es muy metódica y ejerce exitosamente su oficio como uno más entre tantos otros, susceptible de ser renovado con imaginación y con algo de aplicación acrobática. María es una mujer dinámica, emprendedora y muy segura de sí misma; en resumen, empoderada, como hoy suele decirse. Todo lo contrario de la imagen convencional de la prostituta, víctima de un sistema de opresión patriarcal en el que juega siempre la parte de sumisión y un destino de desventura eterna. No es un azar que el papel de María lo interprete una

mujer que además de ser en la vida real artista y prostituta, ahora también actriz, al mismo tiempo declare ser feminista. El límite de tanta libertad y autonomía será justamente la pasión amorosa que de pronto experimenta la joven por Sascha, su madura colega de trabajo, quien sin gran esfuerzo habrá de trastornarle todas sus certidumbres vitales y la fuerza misma de su carácter.

En esta exposición que con franqueza inusual hace la cinta de la prostitución femenina, la directora emplea un lenguaje directo, sin eufemismos ni rodeos, con escenas sexuales bastante gráficas, aunque jamás sensacionalistas. Todo en un contexto social muy particular, el de mujeres sin grandes presiones sociales ni imperiosas necesidades económicas. Un sistema de trabajo sexual imaginable sobre todo en sociedades prósperas y difícilmente extrapolable a países donde la prostitución se concibe como una clara forma de explotación y de miseria humana. La directora Henrika Kull muestra un evidente interés en describir una cómoda y lujosa mercantilización del cuerpo femenino en una sociedad europea que hoy practica formas de explotación cada vez más sutiles. Este empeño de crónica social termina por colocar en un relativo segundo plano la propia historia afectiva de las dos protagonistas, la brecha generacional que las separa, y sus maneras muy distintas de concebir la libertad y la realización personal en uno de los oficios más estigmatizados del mundo. El resultado final es, sin embargo, novedoso y para muchos tal vez un tanto irreverente.

Se exhibe en la sala 10 de la Cineteca Nacional a las 18 horas. ■

RAYUELA

Sugere, que
'Alito' busque cobijo
entre las firmas
transnacionales que
se han dedicado a
saquear a México.



Puede parecernos extremadamente lejano, pero este tipo de monumentos tenían el propósito de recalcar la lealtad al rey, sobre todo en un territorio que era dividido por kilómetros de océano

La Ciudad barroca: Las fiestas y el obelisco

A los mexicanos nos encantan las fiestas: cualquier evento tiene que ir enmarcado en una celebración que, independientemente de si es grande o pequeña, tiene como objetivo resaltar cualquier acontecimiento de nuestro ciclo vital, dígame bautismos, cumpleaños, graduaciones y un largo etcétera. En la vida pública es igual. Continuamente somos testigos del despliegue de actos protocolarios y ceremoniales que tienen que ver con la legitimación del gobierno en turno o la construcción de la imagen pública de ciertos personajes, entre otras cosas. El caso es que siempre hay un acto que inaugura o que clausura, sea de lo que se trate y específicamente el mundo del poder, estos se han presentado en todas sus modalidades desde el albor de los tiempos.

En esta ocasión, me gustaría hablar de un ejemplo del vasto conjunto de ceremoniales y festividades que se elaboraron durante los siglos XVII y principios del XVIII -en pleno auge de la cultura barroca- y de cómo algunos de ellos dejaron incluso monumentos para la "posteridad". Estos monumentos pretendían ser el recordatorio perenne de lo que alguna vez se homenajeó, pero como es habitual, los cambios en las mentalidades, en los sistemas políticos y en general en Provocaron que se retiraran y quedara de ellos solo el recuerdo.

Para comenzar, podemos apuntar que, durante la época virreinal, se desarrollaron un buen número de eventos y festividades que tenían que ver

con la religión católica y la apología de la monarquía española. En realidad, eran actos que simbolizaban la lealtad y fidelidad hacia Dios y de manera más profana, a la Corona.

Las celebraciones ordinarias estaban vinculadas directamente con la religión, conmemorándose fechas importantes que aún hoy celebramos: Navidad, Sema-

na Santa, Corpus Christi, la festividad de algún santo, entre otras. Para ello, se hacía un despliegue de elementos festivos que iban desde las conocidas procesiones, las misas, los fuegos pirotécnicos, las corridas de toros, entre otras cosas que nos son bastante familiares. Por otro lado, estaban las celebraciones extraordinarias, que eran todas aquellas

que se relacionaban con un acontecimiento de la vida del rey, del virrey o incluso de un obispo. Las más importantes o las más vistosas, eran aquellas en donde se conmemoraba la jura de un nuevo rey español.

En 1724, Joseph Rivera Bernárdez se hizo cargo de las celebraciones en torno a la jura y coronación de Luis I de España. Para ello, elaboró un "vistosísimo teatro" en el que se representaron comedias y óperas e incluso, el mismo Bernárdez actuó como maestro de ceremonias. No faltó la música ni los "costosos refrescos", pero para que el evento tuviera mayor realce y quedara en el recuerdo de los zacatecos, Rivera Bernárdez mandó a hacer un obelisco que medía aproximadamente 12.5 m. de altura por 3.34 m. de ancho y en cuya punta, para hacer honor de nuestras famosísimas minas, se situó un bloque de plata pura que sirvió como remate. El mismo Rivera Bernárdez elaboró un breve texto donde explicaba cada jeroglífico y gracias a él, tenemos una imagen de cómo lució realmente. Se trababa de un pilar de cantera que

Gracias a que el mismo Bernárdez escribió un breve libro que explicaba cada jeroglífico, tenemos una imagen de cómo lució realmente. Sentado sobre una basa cuadrangular con un medallón al centro (que quizá también tenía ornamento) se elevaba un pilar de las dimensiones

ya descritas, en donde a cada cara, se desplegaban jeroglíficos que ensalzaban la figura del recién coronado rey. El monumento perduró hasta que el vértigo liberal, eliminó todo rastro de la monarquía española, pero cabe señalar que por mucho tiempo, nuestra Plaza de Armas se denominó "Plaza de la Pirámide" por este curioso monumento.

En toda la Nueva España solo se realizaron dos obeliscos del género en piedra maciza y no materiales efímeros como el cartón -como también se acostumbraba-: el obelisco zacatecano y su símil poblano, que en 1760 fuera elaborado para celebrar la proclamación de Carlos III, costado en su totalidad por el gremio de los plateros. Puede parecernos extremadamente lejano, pero este tipo de monumentos tenían el propósito de recalcar la lealtad al rey, sobre todo en un territorio que era dividido por kilómetros de océano, en el que los pobladores jamás habían visto ni verían, a ese lejano Rey del que se decían súbditos. Y es que, como me gusta recordarles a mis alumnos, los hombres de pasado no son tan distantes a nosotros y que con la salvedad de que vivieron en contextos totalmente diferentes, todos ellos sentían, temían, amaban, aspiraban al poder y lo legitimaban a través de diversos mecanismos, tal y como lo hacemos nosotros, hombres y mujeres del siglo XXI.

Puro Veneno

TELLO VS. ALITO

¿Se acuerda del "si no cumplo, me voy"? Pues ex gobernadores tricolores, incluido Alejandro Tello, pidieron aplicarla a su líder, Alito Moreno. Urgieron a la dirigencia, la militancia y los simpatizantes del PRI a reaccionar frente a la agonía en la que se encuentra el partido y cambiar el mando. O sea, lanzar por la borda al campechano antes de que el barco se hunda, arrastrado por su capitán. Un poco inquietos, no, menos: "profundamente preocupados", los ex mandatarios reconocen la "grave crisis" del Revolucionario Institucional y, con todo y lastres de Moreno Cárdenas, advirtieron: "aún es tiempo", porque ya está aquí el 2024. ¡Que le apliquen la revocación al dirigente nacional! Mientras tanto, lo que nos queda claro en Zacatecas es que a nivel local están igual o peor. La postura de Tello Cristerna choca contra la del que dicen es presidente estatal priísta, Enrique Flores, dedicado a defender a Alito. Y, por tanto, contra la del también ex gobernador Miguel Alonso, por cierto muy bien resguardado en la dirigencia nacional tricolor.

INVESTIGADO

Que le cayó pesado el cafecito de este miércoles al subsecretario de Vivienda, Néstor Santacruz, al enterarse de que los trabajadores de la Seduvot ya no están dispuestos a aguantarle sus abusos ni las trabajadoras el acoso. Y, al mero estilo de la fichita morada, que arranca la cacería de brujas en respuesta. A ver quién le pone un alto. Cuentan en los pasillos que hay una esperanza porque al parecer, y solo al parecer mientras no se demuestre que lo cumplan, ya inició una investigación en su contra y de su "ahijada", la subsecretaria de Desarrollo Urbano, Luz Elvia Pérez, con todo y achichincles nefastos. Si le rascan, advierten quienes los sufren, encontrarán lo que fue denunciado y cosas peores. Sobre todo después de que se les va cayendo el teatrillo de ser "protegidos" del gobernador, cuando en los círculos de David Monreal no los bajan de simuladores, pues no se les olvida que el PES hasta les jugó en contra en las campañas. Lo malo es que, en la nueva gobernanza, farsantes y arribistas es lo que sobra.

YA LE HALLARON

Gracias a las "autoridades" de Zacatecas ya somos la comidilla, el parapeto y la cortina de humo ideal para que en otros lares justifiquen los actos de violencia que se comenten en contra de sus habitantes. Ahora resulta que, si sucede un hecho violento en los estados vecinos, es por culpa de Zacatecas. Digamos y puntualicemos que, de las autoridades, no cuelguen el santito a los zacatecanos. La inoperancia ha hecho estragos. Sí, en noticiarios de los mal llamados "nacionales" entrevistaron al alcalde de Calvillo, Aguascalientes, debido a que asesinaron a dos jóvenes y el panista Daniel Romo Urrutia salió con que "lamentablemente estamos cerca de Zacatecas". En serio, ¿no les dará un poco de vergüenza (si es que les queda algo!) a los dueños de la nueva gobernanza? Ahora, todo es culpa por tener a un lado a Zacatecas. Y fue más allá el bisoño edil al asegurar que "los homicidas venían de Jalpa". Ya agarraron de su puerquito a la autoridad zacatecana para ganar elecciones y, ahora, para encontrar culpables. Las gracias, a quienes correspondan.

DE A UNA, NOMÁS

Los hay malos, pero pocos como Zacatecas tienen una Súper Malvada que no perdona ni a los que se nos adelantaron. Ni los más ponzoñosos se hubieran imaginado la intención de minimizar la Medalla Tomás Torres Mercado, nomás porque la innumerable sintiera que la opacan el abogado ya finado y la presidenta del Izai, Fabiola Torres. ¡Ora sí que eso no es de Dios! Dicen los chismosos que, por las ya de sobra conocidas "órdenes superiores", a los diputados los mandaron a omitir la entrega de cinco premios y pasarlos, de anuales, a uno por Legislatura. Porque "en la multiplicidad se pierden" y no vaya a ser que los zacatecanos que las merezcan se avoracen. Así, además de la Tomás Torres, se aplicaría cinturón a los reconocimientos Rincón Gallardo, de derechos humanos; María Rodríguez, de igualdad de género; Juan Ignacio María de Castorena, de libertad de expresión, y hasta el premio al Mérito Ambiental. Y es que en la nueva gobernanza gustan de arrastrados, no así de personajes destacados.

EDITORIALES

Ricardo Monreal Ávila

ricardomonreal@yahoo.com.mx

No es el estado policial lo que terminará con la violencia, sino el Estado social, pero éste lleva su tiempo de construcción

Con la estrategia hemos topado

La estrategia de seguridad del Gobierno federal, sintetizada en la frase “abrazos no balazos”, se debate en estos días por presunta inoperancia y falta de resultados.

Habrà que empezar por aclarar que los “abrazos” no se refieren a crear un régimen de tolerancia o de “dejar hacer, dejar pasar” a la criminalidad existente. Es una expresión que subraya que la política de seguridad debe atender las causas estructurales de la violencia y no buscar arreglar el problema con más balas y más armas.

¿Cuáles son las causas estructurales? De manera especial, la desigualdad social, la pobreza económica, el desempleo y la depauperización de la fuerza de trabajo. Pero esto no es lo único. Hay países con pobreza extrema y la criminalidad no alcanza los niveles que en México padecemos.

El siguiente factor que alimenta o detona la violencia es la impunidad. Saber que puedo delinquir 100 veces y que sólo en seis ocasiones me podrían atrapar, y que de esas seis únicamente en dos me habrán de procesar, se convierte en un aliciente perversamente mórbido para infringir la ley.

El tercer elemento que alienta la violencia es la corrupción. Detrás de un “jefe de plaza” hay un jefe policial, un jefe judicial, un jefe magisterial o un jefe político que le ayuda a huir, a esconderse o a “trabajar” sin ser molestado, y con el cual comparte “su ganancia”. Terminar con la violencia implica entonces romper ese vínculo de protección del crimen con la justicia, la Policía y la política.

El cuarto factor es la incivildad o deshumanización que vemos en

amplios sectores poblacionales. Hay un deterioro de los valores culturales de respeto al prójimo, solidaridad, convivencia y cohesión social. El llamado “individualismo posesivo” ha desplazado al “colectivismo cooperativo”, y el “buen salvaje” de

Rousseau devino en el “canibal salvaje” y en la generación de sicarios que superan a cualquier asesino serial.

Hay que distinguir entre los efectos de la pobreza económica y los de la miseria moral. La primera pro-

duce delinquentes ocasionales; la segunda, asesinos profesionales. Y de los dos tenemos en el país.

La inseguridad actual se gestó durante casi dos generaciones. Dejarla atrás nos puede llevar una generación más, si desde ahora hacemos lo correcto, es decir, si atacamos las causas estructurales que originan la violencia y la inseguridad: desde la pobreza económica hasta la miseria moral.

El Gobierno de la 4T tiene el diagnóstico correcto. No es el estado policial lo que terminará con la violencia, sino el Estado social, pero éste lleva su tiempo de construcción, y en el largo plazo (como diría Keynes) todos vamos a estar muertos. Es decir, la violencia nos podría ganar la carrera.

Para evitar que esto ocurra, hay que promover un círculo virtuoso de paz y justicia: además de combatir la desigualdad social y económica, debemos consolidar y madurar a la Guardia Nacional; revisar la procuración de justicia, para hacerla más expedita y sólida; reformar el sistema judicial, para reducir los niveles de impunidad; promover la participación y vinculación ciudadana en las políticas de seguridad; instaurar una cultura de derechos humanos y de integridad moral en todos los niveles educativos; promover un Consejo de Estado para dar seguimiento a las políticas de seguridad más allá de los cambios sexenales, más todas aquellas medidas que tengan por propósito crear un Estado social democrático y de derecho en el país.

Twitter y Facebook: @Ricardo-MonrealA

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

LIBERA EL STNSA EL HOSPITAL DE LA MUJER DE FRESNILLO.



Apenas diciendo que después de la reunión de **ZOÉ ROBLEDO** y **DAVID MONREAL** todavía no se veía solución al conflicto del Hospital de la Mujer de Fresnillo y ándale que el sindicato que comanda **NORMA**

CASTORENA libera el nosocomio que tenía tomado hace más de un mes. Se supone que la puesta en operaciones estaba programada para el 4 de junio, pero los sindicalizados de la Secretaría de Salud se adelantaron y bloquearon el acceso en exigencia de que se consideraran las plazas disponibles para el personal que estuvo trabajando durante los tiempos más álgidos del covid. Dos cosas buenas: por fin ya dará servicio a las mujeres del norte del estado y los trabajadores de mayor antigüedad serán considerados con una plaza. Conflicto resuelto... por ahora.

TEMEN SACERDOTES POR SU VIDA.

El asesinato de los sacerdotes jesuitas en Chihuahua animó a otros sacerdotes a hablar y expresar el miedo que están sintiendo de ser asesinados también. No es que ese hecho hubiera desatado el pánico, simplemente que no se habían animado a hablar, como los presbíteros que offician misa en Fresnillo, y que le han expresado al alcalde **SAÚL**



MONREAL su temor de que les pase algo, porque antes se veían más incidentes violentos en las colonias de la periferia, pero luego del asesinato del niño en el interior de una parroquia en pleno centro de El Mineral, mostrando total falta de respeto a la casa de Dios, los hace sentirse vulnerable, como cualquier ciudadano, digo yo. El primero en hablar fue el obispo **SIGIFREDO NORIEGA** y tras él, estamos viendo que los padrecitos no están exentos de la violencia...

VIENE HOY ROSA ICELA RODRÍGUEZ.

La secretaria de Seguridad y Participación Ciudadana, **ROSA ICELA RODRÍGUEZ**, estará de visita en Zacatecas otra vez. Recordemos que vino en noviembre junto con el presidente **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR** y parte del gabinete, y expuso una radiografía de la condición de seguridad que tiene la entidad. Ahora vendrá a Fresnillo, que ha sido nombrado como municipio prioritario y participará de la instalación del Consejo Estatal de Seguridad Pública, además de verificar el

registro de los vehículos 'chocolate'... Con su presencia en el municipio más peligroso de Zacatecas buscan demostrar que se está trabajando para bajar los altos índices de violencia. Seguramente algo bueno saldrá de esta reunión para los fresnillenses...



REGRESA LA COLECTA DE LA CRUZ ROJA.

Durante dos años, la Cruz Roja no había llevado a cabo su tradicional colecta y la verdad no la extrañamos porque como ni salimos de casa, pues no nos acordamos. Pero preguntémosle a quienes tuvieron necesidad de alguna ambulancia o urgencia. Eso lo resaltó **SARITA HERNÁNDEZ** ayer que le tomaron protesta como presidenta honoraria de la Cruz Roja, al iniciar la colecta de este año. El evento estuvo lleno de funcionarios estatales y municipales, empresarios y sociedad civil. El que echó carrilla al momento de depositar su sobre fue el presidente magistrado **ARTURO NAHLE GARCÍA**, porque los sobres para depositar el donativo estaban rotulados con los nombres de cada invitado y así se darían cuenta de cuánto depositaron, cuando se supone que las donaciones son anónimas. Pero dice el delegado **SALVADOR TINOCO** que los rotulan para que se vean obligados a donar y así garantizan la recaudación...



OBLIGA QUINTA OLA DE COVID A CERRAR ESCUELAS.

Con todo y que la secretaria de Educación, **MARIBEL VILLALPANDO**, informó que el cierre del ciclo escolar será hasta finales de julio, hay escuelas donde se están suspendiendo las clases debido a la cantidad de contagios de covid que se están registrando. Por ejemplo, en la secundaria 1, ubicada cerca de Santo Domingo, en la capital, a partir de hoy cerrarán el plantel porque hay varios jovencitos enfermos y seguramente algunos padres de familia corrieron la misma suerte. La directiva de la escuela informó a los padres de familia que cerrarán durante seis días y se reintegrarán a las clases el próximo domingo, en lo que pasa el periodo de contagio y convalecencia.





SUSANA SÁNCHEZ

Maestra en Educación Familiar

Tiempo para ver y mejorar

"No es la apariencia, es la esencia. No es el dinero, es la educación. No es la ropa, es la clase"

Coco Chanel

Como ya lo he apuntado en otras ocasiones, las vacaciones son un tiempo inmejorable para ver cosas que a veces la rutina nos impide detectar.

Durante este verano, podemos aprovechar el tiempo libre de los hijos para observar su comportamiento, viendo con más calma qué aspectos concretos pueden mejorar, ya sea en su convivencia familiar, en su educación, en sus modales, en sus virtudes o, en general, en su vida.

Saber invertir el tiempo libre en desarrollar nuestras capacidades es una buena inversión, hacer cosas y tener actividades que saquen lo mejor de nosotros es, sin duda, lo que nos ayuda a crecer personalmente, y también como familia.

Para ejercer este valioso tiempo de manera eficaz, debemos ver con profundidad hacia el interior, a fin de conocer qué es lo que nos hace falta y trabajar en ello.

Si vemos, por ejemplo, que alguno de nuestros hijos necesita crecer en generosidad, podremos hacer una limpieza de nuestro clo-

set y ver qué cosas no son necesarias, para regalarlas.

Otra actividad puede ser visitar algún hospital para llevar comida o un detalle de cariño a los familiares de los enfermos.

Esto también fomentará la solidaridad, la empatía y la compasión por los demás.

Si en nuestra observación detectamos que los hijos necesitan cultivar la sociabilidad, podremos animarlos a hacer nuevas amistades, a tratar gente de otros círculos, promoviendo salidas con ellas a alguna actividad cultural o una salida de compras donde, además, aprovechemos para transmitir una adecuada imagen de la elegancia y el pudor al vestir, o la sobriedad para escoger cosas de calidad, o incluso manejar la economía personal inteligentemente.

Al darnos cuenta de que nos falta crecer en responsabilidad o cooperación familiar, podemos dar a cada uno en casa tareas sencillas del cuidado del hogar, animarlos a no hacer gastos excesivos o a buscar algún trabajo parcial de verano.

Esto desarrollará virtudes como la templanza y la sobriedad.

Si hace falta crecer en juicio o discernimiento, podemos fomentar reuniones para hablar de temas de actualidad, donde todos demos nuestro punto de vista desarrollando la capacidad crítica ante la televisión, las lecturas, los videojuegos o las redes sociales.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Ahí viene el

TREN DEL MAME

Por: **Alberto Amador**
alberto.amador@atomos.com.mx

#Asunto Arreglado

Fueron largas semanas de un estira y afloja que traía de cabeza el tema del Hospital de la Mujer Fresnillense, pero tras la sensibilidad y el apoyo del Gobierno de México y la capacidad de negociación del gobernador DAVID MONREAL (así como su relación con el IMSS-Bienestar, la cosa ha quedado solucionada.

Fue un arduo trabajo que se realizó desde las bases trabajadoras, el IMSS y los Servicios de Salud de Zacatecas (SSZ), todo para que este nosocomio pueda atender a más de 200 mil mujeres de la zona centro-norte del estado. Habrá una inversión de 300 MDP por parte del IMSS y se tendrá equipo de primera calidad.

#Los Escucharon

Uno de los principales obstáculos (heredados por cierto) para el arranque de operaciones de este nosocomio, era sin duda la "pelea" de plazas por parte del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud (SNTSA) Sección 39; ellos querían mantener las plazas y no migrar al nuevo sistema de salud federal, que ahora será universal.

Por ello, el gobernador DAVID MONREAL logró conciliar con el director del IMSS, ZOÉ ROBLEDO, para que el personal de dicho sindicato que busque adscribirse a este nuevo hospital, conserve sus derechos laborales, así como su antigüedad y otros beneficios, así, tanto pacientes como personal, podrán ser beneficiados.

#YEscala

En el ranking de junio de Demoscopia Digital, el alcalde de Jerez, HUMBERTO SALAZAR dio un brinco gigantesco en la aprobación por parte de los ciudadanos; allá, la política social, la obra pública y otros elementos han sido determinantes para que tenga ahora, un 42 por ciento de aprobación, la mayor entre los medidos en Zacatecas.

El doctor ha sido cercano a la gente, ha tenido tacto y ha sabido conducir a su equipo de trabajo. Hizo cambios radicales y eso le ha funcionado bien. Otro de los temas que le han funcionado bien, fue el arreglo en las comunidades de la sierra, donde los grupos armados despojaron a la gente de sus pertenencias y ahora, llegan a un punto de mayor tranquilidad.

#Transparentes

Aunque ningún municipio es al 100 por ciento transparente y se entiende, habrá obligaciones específicas que no han caminado como deberían, si hay un avance significativo en varios que debemos reconocer, cómo lo dio a conocer el IZAI este miércoles en conferencia de prensa, ya que se observaron las entregas comunes y específicas de transparencia de 181 sujetos obligados.

Destaca que los que más avance tienen en el tema, son los ayuntamientos de Zacatecas y Guadalupe, respectivamente. Ahí, 94.95 y 94.9 por ciento de los informes han sido enterados por estos sujetos obligados, ahí, tanto JORGE MIRANDA y JULIO CÉSAR CHÁVEZ, alcaldes de estos municipios, saben lo que conlleva no tener nada qué esconder.

#Los Contrarios

Quienes por el contrario, se pasaron por el arco del triunfo estos requerimientos, fueron: Florencia de Benito Juárez con 0.81%, Momax con el 11.22%, Jiménez del Teúl con 12.41%, General Enrique Estrada con 21.2% y Cañitas de Felipe Pescador con 22.9%.

Cómo puede ver, hay gente que le importa un comino el tema de la transparencia y la rendición de cuentas. Eso sí. Ya les caerá el chahuiztle porque como lo marca la ley, todos tienen que tener un 100 por ciento de sus obligaciones cubiertas y no andar con chiquitearías. Ya verá luego cómo les sacamos sus trapitos al sol... ¿Siono razaaaa?

#yViene

Como le habíamos comentado anteriormente en esta Columna, la Secretaria de Seguridad Ciudadana, ROSA ICELA RODRÍGUEZ vendrá a la entidad a realizar un recorrido y a presentar resultados. Se espera que visite Fresnillo y otros municipios prioritarios en el Plan Zacatecas II.

¡ Hasta mañana !